

**IV SEMINARIO RISCAR CELEBRADO EN  
VALLADOLID EL DÍA 9 DE OCTUBRE DE 2019**

**CONSEJERÍA DE SANIDAD  
DE LA JUNTA DE CASTILLA Y LEÓN**



## ¿QUÉ ES EL PROYECTO RISCAR?

Es una iniciativa de colaboración entre las administraciones competentes de Portugal, Andalucía, Castilla y León, Galicia y Extremadura, junto con la Universidad de Cádiz, para mejorar la gestión del conocimiento sobre la salud materno-infantil y sus determinantes.

### OBJETIVOS:

- Crear un observatorio de salud infantil.
- Apoyar el intercambio de conocimiento y la actualización científica de los profesionales que atienden la salud en la infancia.
- Elaborar una página web de salud materno infantil para las familias.

### SOCIOS DEL PROYECTO:

- Direção Geral da Saúde de Portugal.
- Serviços Partilhados do Ministério de Saúde de Portugal.
- Administração Regional de Saúde do Algarve.
- Consejería de Salud y Familias. Junta de Andalucía.
- Consejería de Sanidad. Junta de Castilla y León.
- Consejería de Sanidad y Políticas Sociales. Junta de Extremadura.
- Consellería de Sanidade. Xunta de Galicia.
- Universidad de Cádiz.

*Este seminario científico ha sido cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) a través del Programa INTERREG V-A España-Portugal (POCTEP) 2014-2020*

## SEMINARIO CIENTÍFICO

**“Pautas de crianza para relaciones familiares saludables ante los retos actuales. Aportes desde la Metodología ProCC”**

Valladolid  
9 de Octubre 2019  
Hotel Sercotel  
C/ de Puerto Rico, s/n

Organiza:  
Dirección General de Salud Pública  
Consejería de Sanidad



## OBJETIVO

El trabajo comunitario cobra cada día mayor importancia desde la evidente necesidad de integrar de forma interdisciplinaria e intersectorial los esfuerzos realizados por los distintos organismos. Es necesario impulsar la participación consciente de la población en la solución de los problemas locales e incrementar la calidad de vida. Es consecuente, por tanto, seguir capacitando a las y los profesionales sanitarios para que sean capaces de cumplir sus labores en la comunidad con mayores fundamentos científicos y con metodologías idóneas para ponerlos en práctica.

En relación a la familia, padres y madres emprenden la crianza y educación llenos de ilusión y entusiasmo, pero también tienen dudas y preocupaciones a medida que los hijos crecen. Es necesario analizar cuál es el papel de los padres y madres y cómo plantearse la educación de los hijos e hijas, visto desde las situaciones del vivir cotidiano, que habitualmente están basadas en papeles establecidos desde unas pautas culturales que muchas veces hacen que la tarea de "tener hijos" sea vivida con peso y agobio.

Este seminario científico tiene por objetivo abordar esas pautas asignadas desde la Metodología de los Procesos Correctores Comunitarios (ProCC)

El seminario será impartido por profesorado del Centro de Desarrollo de Salud Comunitaria "Marie Langer" de Madrid:

- **Ayelén Losada:** Terapeuta Ocupacional.
- **Alfredo Waisblat:** Psicólogo.

## DESTINATARIOS

Profesionales sanitarios con interés en salud comunitaria e intervenciones en Promoción de la salud en la infancia.

## INSCRIPCIONES

Secretaría Técnica **GRUPO HACHE**  
Envío de inscripciones al email: [info@grupohache.es](mailto:info@grupohache.es) indicando nombre, apellidos, profesión y centro de trabajo.

## PROGRAMA

- 8:30 a 9:00** Recepción y entrega de documentación.
- 9:00 a 9:30** Acto inaugural.  
**Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. María del Carmen Pacheco Martínez**  
*Directora General de Salud Pública - Consejería de Sanidad*
- 9:30 a 10:00** Presentación del Proyecto RISCAR
- Presentación de la revista RINSAD (Infancia y Salud)  
**D<sup>a</sup>. Mercedes Díaz Rodríguez**  
*Universidad de Cádiz*
  - Presentación de la página web Ventana Abierta a la Familia de Castilla y León.  
**D. Pedro Redondo Cardaña**  
*Consejería de Sanidad*
- 10:00 a 12:00** Introducción al Seminario. Ejercicio de elaboración grupal. Conceptos clave.
- 12:00 a 12:30** Pausa para café.
- 12:30 a 14:30** Crecer como proceso de construcción de autonomía. Aportes de la Metodología ProCC. El recurso de "las sillas".
- 14:30 a 15:30** Almuerzo.
- 15:30 a 17:30** Algunas herramientas para la acción profesional. Guión de una sesión grupal. Criterios de implementación. Criterios para la consulta.
- 17:30 a 18:00** Evaluación y Clausura.  
**D. Pedro Redondo Cardaña**  
*Jefe de Servicio de Promoción de la Salud y Salud Laboral - Consejería de Sanidad*

Seminario pendiente de acreditación

## **PRESENTACIÓN IV SEMINARIO CIENTÍFICO RISCAR**

### **DIRECTORA GENERAL DE SALUD PÚBLICA**

**Ilma. D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> DEL Carmen Pacheco Martínez**

Buenos días a todos/as, bienvenidos a este IV Seminario del Proyecto RISCAR que se desarrolla dentro del marco del **Programa de cooperación INTERREG V-A España-Portugal (POCTEP)**.

En primer lugar dar las gracias a todos vosotros por vuestro interés en acudir a este seminario científico que a lo largo del día vamos a desarrollar con la colaboración de la entidad Marie Langer-Madrid.

En segundo lugar deseo dar la bienvenida a Castilla y León a los socios participantes en el Proyecto RISCAR: la Dirección General de Salud del Gobierno de Portugal como beneficiario principal y coordinador del proyecto, la Administração Regional de Saúde do Algarve, la Universidad de Cádiz, la Consejería de Salud y Familias de la Junta de Andalucía, la Consejería de Sanidad y Políticas Sociales de la Junta de Extremadura y la Consellería de Sanidade de la Xunta de Galicia.

Agradecer en tercer lugar, al Servicio de Promoción de la Salud y Salud Laboral de nuestra consejería la coordinación de este encuentro en Valladolid y la organización del Seminario.

El proyecto RISCAR nace del interés de ampliar un proyecto transfronterizo que hace unos años completaron la Junta de Andalucía y la Administração Regional de Saúde do Algarve y que planteó nuevos retos, para lo cual en 2016 con el liderazgo de los socios portugueses consiguió implicar a todas las administraciones sanitarias de las regiones fronterizas con España y a la Universidad de Cádiz.

El proyecto RISCAR persigue tres objetivos generales dentro de la salud materno-infantil:

- 1) Crear un Observatorio Ibérico de la Salud de la Infancia para promover el intercambio de información entre todas las regiones de España y Portugal y ayudar en la toma de decisiones en política de salud.
- 2) Promover el conocimiento científico y técnico de los profesionales sanitarios.
- 3) Promover la alfabetización en las familias de salud y cuidado de sus hijos.

Hoy en Valladolid, presentamos los resultados de dos de las líneas de trabajo contempladas en el proyecto:

Por una parte, se realizará la presentación de la Revista *on line* "Infancia y Salud" que tiene como objetivo la divulgación de artículos científicos relacionados con la salud infantil, aportando a los investigadores y profesionales de la materia una base científica donde conocer los avances en sus respectivos campos.

Por otra parte, el apoyo a las familias se va a realizar mediante la mejora del conocimiento que las mismas tienen de todos los aspectos de salud comprendidos entre el embarazo, parto, nacimiento y las etapas infantil y juvenil de sus hijas e hijos. Para ello se ha creado esta página web, "Ventana abierta a la familia", en la cual se pondrán a disposición contenidos de interés con una base científica y técnica. La página además permitirá a las familias interesadas suscribirse en la página para recibir informaciones de interés en relación con la salud materno infantil.

Este proyecto en su conjunto quiere ser un impulso importante a la promoción de la salud en el conjunto de los socios participantes y también en Castilla y León. Como sabéis, la promoción de la salud es un objetivo estratégico en las líneas de trabajo de la Consejería de Sanidad. Así se reflejó en el IV Plan de Salud y en las líneas de trabajo expresadas por la Consejera de Sanidad hace unas semanas. Así pues, Castilla y León ha querido trasladar esta orientación de promoción de la salud en el objetivo que pretende cumplir el IV Seminario Científico que se realiza dentro del Proyecto Riscar.

El seminario que hoy va a impartir el Centro Marie Langer de Madrid, versa sobre **"Pautas de crianza para relaciones familiares saludables ante los retos actuales. Aportes desde la Metodología ProCC"**. Los procesos correctores comunitarios son una metodología de Intervención Comunitaria y en este sentido, estamos muy interesados en que esta formación pueda ser muy útil para los distintos profesionales que hoy estáis aquí presentes, por una parte de los Servicios Territoriales de Sanidad, por otra, de todas las áreas de salud de nuestra comunidad y, finalmente, de entidades locales participantes en la Red de Promotores de Vida Saludable de Castilla y León

Por último, deseo para los socios del proyecto que esta estancia en Valladolid haya sido muy productiva y para los asistentes al seminario que la dinámica del mismo sea de mucha utilidad para que la metodología sea puesta en marcha en el ámbito de vuestra comunidad.

Doy por abierto, el IV Seminario Científico del Proyecto RISCAR.





